
經文: 創十一章卅一節至十二章五節 

 

       最近，伊拉克總統撒但母，率領該國因侵吞科威特而捲起海灣戰爭狂潮，幾乎引至

不可收拾。究竟伊拉克是一個怎樣的地方，茲從聖經上探討，為甚麼神要亞伯蘭離開這地

方而到迦南地去。 

       神要揀選希伯來族的亞伯蘭做選民的領袖，並應許其族其國許多福氣，但有一個條 

件，是要亞伯蘭地離開本地 -- 迦勒底的吾珥而到祂所指定的地方去。吾珥是迦勒底內個

小城，但神要亞伯蘭離開的，連迦勒底也列入。迦勒底，即後來之巴比倫，今日之伊拉 

克，茲從它的名意看看，就可以知道神必要亞伯蘭離開的道理，它的名意有三: 

(一) 像盜賊 

       盜賊或强盗，為人所畏懼的，主說「盜賊來，無非要偷竊、殺害、毁 壞。」(約十 10) 

强盗的目的是偷竊和搶劫，手段是捆綁、毆打、殺害、毀壞。他們不務正業，不循正軌，

無惡不作，無作不惡。藐視政府和法律，搞亂社會秩序和民生。眼中只有金銀，為了金銀

隨時隨地可以把生命作賭注，有了錢，就大碗酒、大塊肉，胡天胡帝，罪上加罪，迦勒底

就是這樣的社會。我們縱目看看今日的世界光景又如何? 豈不是「上下交征利」嗎? 不是

人人孳孳為利嗎?「爭地以戰，殺人盈野，争城以戰，殺人盈城。」目的不是為利嗎? 每

日攤開報紙一看，新聞版大半篇幅都是盜賊搶劫案，這不是明火打劫的世界嗎? 坐在聯合

國會議席上的各國代表們，又何嘗不是各懷心事，先為自己的國家利益打算，才顧及到別

國和世界的利益嗎? 這樣人人為利的世界，何嘗不是等同盜賊分贓主義一樣嗎? 難怪孟子

見梁惠王，王曰:「叟! 不遠千里而來，亦將有以利吾國乎?」孟子對曰:「王何必曰利，亦

有仁義而已。」在盜賊世界中，只有利，沒有義；縱有義，也見利忘義，故主耶穌說:

「人子來，遇見世上有信德麼?」(路十八 8) 信德 -- 可以解為信心與德行，也可解為誠信

與道義。在盜賊的世界中，那有誠信道義啊! 我們基督徒處在這個世界中，除非與世界同

流合污，一同作盜賊，否則，世界必恨惡我們。主說:「你們若屬世界，世界必愛屬自己

的，只因你們不屬世界，乃是我從世界中揀選了你們，所以世界就恨你們。」(約十五 18

十七 14-15) 亞伯蘭一族，原是屬盜賊世界迦勒底的，神要他們離開，由是亞伯蘭便成為

選民首領，信心之父。我們是基督徒，應該已經從迦勒底出來了，各位，你如果尚未完全

離開，就趕快離開吧! 主說過一個故事:「一個人從耶路撒冷下耶利哥去，落在强盗手中，

他們剝去他的衣服，把他打個半死，就丢下他走了。」(路十 30) 這人是從敬拜神的地方



耶路撒冷，要下罪惡的城耶耶哥去，半途就給強盜搶劫毆打，不只財物損失殆盡，身體也

成為半死，這給我們很大的教訓。如果基督徒走下坡，也會有同樣的遭遇啊! 離開了神的

地方，便是盜賊掌權的世界，各位，提高警覺呀! 到了「被剝去衣服，打個半死」的時候，

便後悔已遲了! 主指出盜賊的定義:「人進羊圈，不從門進去，倒從別處爬進去，那人就是

賊，就是強盜。」又說: 「我就是羊的門，凡在我以先來的，都是賊，是强盗。」(約十 1-

8) 講到這裏，我想起主耶穌趕出在聖殿作買賣的人，潔淨聖殿時一句話: 「我的殿必作禱

告的殿，你們倒使它成為賊窩了!」(路十九 46) 有甚麼罪大得過把聖殿成為賊窩呢? 所以，

我們基督徒，要尊重神的家 -- 教會，不能把教會商業化而惹神忿怒，講聽:「看阿! 你們

倚靠虛謊無益的話，你們偷盜、殺害、姦淫…...這稱為我名下的殿，在你們眼中，可看為

賊窩麼?」(耶七 8-11) 可知當年以色列人利用聖殿作盜賊式的勾當了。再聽神責備以色列

人公開作賊的話:「人豈可奪取神之物呢? 你們竟奪取我的供物.........因為你們通國的人，

都奪取我的供物，咒詛就臨到你們身上。」又說:「你們要將當納的十份之一，全然送入

倉庫，使我家有糧，以此試試我，是否為你們敞開天上的窗戶，傾福與你們，甚至無處可

容。」(瑪三 8-10) 這是神對不納什一者的責備，也是對照納者的應許，各位，你到教會

來想蒙福還是想被咒詛呢? 蒙福的辦法，神明顯指示:「照納十份之一」，不要作奪存取神

供物的盜賊。 

(二) 像野獸 

       樂園時代，神給亞當夏娃權柄管理、制服和指揮野獸，野獸就馴服在 亞當夏娃權柄

之下，但自他們犯罪後，這權柄就失落了，野獸也恢復了本來的兇暴，可以為害人類。一

件為害人類的事，每每用「甚於洪水猛獸」來形容。無良無恥的人，就被稱為「禽獸」，

行為稱「獸行」，性情稱「獸性」，心稱「獸心」。對獸有幾個特點，分述如次: 

        A. 野獸沒有靈 -- 神造人，是用上等泥土造的，而且向人吹一口氣，就成為有靈的活 

人，造獸類，是用下等泥土造的，也沒有向牠們吹一口氣，所以獸類是沒有與神交通的靈。

傳道書說:「人的靈是往上昇，獸的魂是下入地。」(三 21) 由此可知，人之所以異於禽獸 

者在乎這一點。但很惋惜，很多本來高貴的人，卻自貶人格、地位，甘願與禽獸為伍，甚

或比禽獸不如。像今日全世界有卅億人口，接受主成為基督徒的只四份一弱，其餘的四份

三强，豈不是甘心放棄有靈向上昇的地位，而甘與禽獸一樣「下入地」嗎? 不少萬物之靈

的人類，加上「人面獸心」「衣冠禽獸」「沐猴而冠」等名銜，真是人的奇恥大辱。 

        B. 野獸無理性 -- 牠只有難馴的野性，因此對野獸不能理喻、說服，或用人的感情去

感動，唯有用鞭或武器去制服牠。神對待頑梗無理性的人，常常也當作野獸一樣，將軛加



在頸上，使之受苦受轄制，有時將之交在撒但手中受磨難，或交在外邦人手中受壓制，祂

的選民悖逆違命的時候，祂就這樣對待他們。我們是人，更是基督人 (徒)，應該有人性，

更應該有基督耶穌的性。「基督釋放了我們，叫我們得以自由，所以要站立得穩，不要再

被奴僕的軛挾制。」(加五 1) 

        C. 野獸不懂人性 -- 向牠彈琴，牠不會欣賞，向牠講故事，牠不會領略，向牠讚美， 

牠不會歡喜，向牠咒罵，牠也不會羞恥，正如孟子所說:「無惻隱之心，非人也。無羞惡

之心，非人也。無辭讓之心，非人也。無是非之心，非人也。」-- 是野獸呀! 迦勒底是這

樣的世界，今日又何嘗不是這樣。請聽主的話:「我可用甚麼比這世代的人呢? 他們好像甚

麼呢? 好像孩童坐在街市上，彼此呼喊說，我們向你們吹笛，你們不跳舞，我們向你們舉

哀，你們不啼哭 (捶胸)，施洗約翰來，不吃餅，不喝酒，你們說他是被鬼附着的，人子來，

也吃也喝，你們說他是貪食好酒的人，是稅吏和罪人的朋友。」(路七 31-35 太十一 16-

19) 這個世代是啼笑皆非的世代，是進退維艱的世代，是是非顛倒的世代，是黑白不分的

世代! 在這個活像當年迦勒底一樣好像野獸的社會，做人實難，做基督人 (徒) 更難，有時

我真的很欣賞隨園主人袁子才的聯語:「歸隱始知貧賤好，逢迎終覺笑啼難!」不過，主說

到最後有兩句話給我們很大的安慰:「但智慧之子，都以智慧為是。」願大家都做智慧之

子，有神給予的智慧，知道怎樣處身在這個迦勒底世界中。 

        D. 野獸只為食 -- 為食而鬥，甚至同類相殘，狗咬狗骨。這也是今日社會的光景。 

廣東俗語有「第一為個口，第二為個竇。」(竇，作住處解。) 以為做人除了食，就沒有別 

的更重要的事了。聖經有許多責備這些人的話，如「以肚腹為神」。(腓三 19)「不服事我 

們的主基督，只服事自己的肚腹。」(羅十六 18)「乃是惡獸，又饞又懶。」(多一 12) 其 

他如福音書指出挪亞的日子，洪之水前，世人又吃又喝，洪水來了，就把他們全都滅了。 

獸為食而鬥爭，今日世人也一樣為食而鬥爭。所謂「大食小」、「大魚食小魚」、「大生

意食小生意」，這「食」字雖是比喻，也是實在，因為都為爭食而互食，以致弱肉强食，

這和野獸又有甚麼分別呢? 不只獸食獸，人食人，更有率獸食人者，可悲的世代! 可恥的

世代! 這就是迦勒底的世界。這樣的世界，神肯讓屬神的人留在那裏嗎? 

(三) 像撒但 

       它固然像撒但，也控制在撒但之下。撒但本來是神所造的天使長，是 靈體的，在神

面前供差遣而事奉神的。但因牠自高自大，狂傲無倫，想與神同等，神就懲罰牠，降為撒

但，此後，牠偕同甘願隨牠的天使們成為屬靈的惡魔。牠的名字很多，至少有三十三個以

上，由牠的名字，就將祂的位格描繪出來，茲只舉出兩個: 



        A. 撒但 -- 是希伯來文，意義是敵對者或反對者，牠與神與人為敵，還要嗾使人與神

為敵，與人為敵。凡是神的工作，神要人做的工作，神與人合作的工作，牠都反對。也因

此，神的工作在那裏，牠就在那裏破壞。教會如果是人的而不是神的，牠不會理睬。如果

是神人合作的教會，牠就千方百計來破壞，要使教會由分爭紛擾，淪於沉睡荒涼甚至解體

而未已。牠對信徒也是這樣，如果你冷淡倒退做個「隨便」基督徒，牠也對你「隨便」，

反過來，如果你熱心愛主愛教會，牠就馬上來阻撓和生事，每見越熱誠事主的人，常遭到

意外的麻煩就是因此。因牠的名字是敵對者、反對者。 

        B. 魔鬼 -- 意是讒譭者，即專用讒言譭謗神和人的。牠在神前譭謗人，在人前譭謗神， 

在甲前譭謗乙，在乙前又譭謗甲，牠用詭詐的技巧，製造許多語言，播弄許多是非；使人

與神，人與人之間生出許多疑忌，循至傾軋糾紛。好像婦人將麵酵藏在三斗麵裏，叫全團

都發起來 (太十三 33) 和仇敵把稗子撒在麥田 (37-38) 一樣。夏娃就因此受騙受愚，以致

違命食了禁果將罪帶入世界。求神給我們屬靈的眼光，分辨出那些是撒但的工作，免被愚

弄而離棄神，更要避免牠搗亂教會。 

       這是迦勒底的真相，所以神要亞伯蘭離開。亞伯蘭遵命離開了，神就應許賜福給他，

和他的國族。當年之迦勒底，就是今日伊拉克，叫我想起過去的歷史和今日的實況，真是

毛骨悚然，感慨萬千! 

 


